
Т
Р

А
Д

И
Ц

И
О

Н
Н

А
Я

 М
Е

Д
И

Ц
И

Н
А

№ 1 (52) 2018 3

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

А.А. Карпеев

Скоро исполнится десять лет с того дня, когда Рас-
поряжением Правительства Российской Федерации 
был ликвидирован Федеральный научный клинико-
экспериментальный центр традиционных методов диа-
гностики и лечения Министерства здравоохранения Рос-
сии. Обстоятельства появления этого документа до сих 
пор представляются довольно туманными. Как известно, 
для ликвидации федерального учреждения необходимо 
согласие двух министерств: финансов и экономического 
развития. Так вот: согласие Минфина было получено 
быстро, но Минэкономразвития не согласился с пред-
ложением Минздрава, более того предложил выделить 
НИИ помещение для обеспечения нормальной работы на-
учного учреждения. Каким образом удалось преодолеть 
«вето» до сих пор является тайной. Как бы то ни было, под 
популярным флагом «оптимизации сети» решение было 
принято. Не знаю, насколько была достигнута оптимиза-
ция, знаю точно, что работы лишились более 120 человек, 
из которых более 50 являлись докторами и кандидатами 
наук. Ни один из них Министерством здравоохранения 
трудоустроен не был. Уникальные специалисты по реф-
лексотерапии, фитотерапии, мануальной терапии, го-
меопатии и другим видам традиционной медицины разо-
шлись по учреждениям практического здравоохранения, 
в основном частным. Но самый большой урон понесла тра-
диционная медицина, ее многочисленные специалисты и 
учреждения лишились организационно-методического 
руководства, замкнулись в своих узкопрофессиональных 
рамках, что безусловно затормозило их развитие. 

Конечно, определенная работа по развитии состав-
ляющих традиционную медицину методов, ведется обще-
ственными организациями. Фитотерапию по мере сил 
спасают Профессиональная ассоциация натуротерапии 
(президент Т.Л. Киселева), гомеопатию – НП «Нацио-
нальный совет по гомеопатии» и профессиональная Ас-
социация специалистов традиционной медицины (пре-
зидент М.С. Томкевич). Остеопаты и их лидер Мохов Д.Е. 
добились выделения своей врачебной специальности.  
Но несомненно, что при наличии головного НИИ успехов 
было бы существенно больше. 

Напомню, что в Послании Президента Российской 
Федерации Федеральному собрании в 2000 году было 
сказано необходимости развития методов традиционной 
медицины. Сейчас о таком уровне внимания мы можем 
только мечтать. Но мы должны верить в будущее и тогда 
наши ожидания непременно исполнятся.


